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教育局 

2024年 全港性系統評估 

中三級 中國語文 
 

聆聽評估 

錄音文本 
 

 

角色  演繹者(性別) 

學生 1：  陳芷晴  (中三同學) 女  

學生 2：  黃卓熙  (中三同學) 男  

老師：  鄧老師   男  

 

芷晴：  卓熙，學校要我們填寫來年的課外活動意向，你打算參加甚麼活動？我想

選擇一些內容與學科無關，而且活動次數較少的課外活動。因為來年要面

對高中課程，怕自己應付不來，所以我打算連排球隊也放棄，預留多些時

間温習。  

  

卓熙：  芷晴，我認為參加的課外活動能夠寓學習於娛樂就更好，既可以減壓，又

可以學到新事物。不過，你那麼喜歡打排球，而且中一開始已是排球隊成

員，多次代表學校比賽，贏得不少獎項，放棄了豈不是很可惜？  

  

芷晴：  唉，我也覺得可惜，但學業要緊，所以我才苦惱該參加甚麼活動。聽說學

校來年會開辦電競學會，不少同學都說有興趣參加，我也在考慮呢！  

  

卓熙：  (取笑的語氣) 咦！想不到你打算參加電競學會，你平常有玩電子遊戲嗎？

我估計電競學會應該不是玩數獨、猜成語的。你還是選擇其他學會吧！  

  

芷晴：  哼！你別小看我，我也玩電子遊戲的，只是和你們男孩子玩的遊戲類型不

同而已！  

  

卓熙：  你不用那麼激動，我只是說笑罷了。其實我也想參加電競學會，但不知道

自己是否適合。既然我們都有興趣，不如一起去找負責電競學會的鄧老師

請教一下，好嗎？  

  

芷晴：  好啊！  
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卓熙：  (腳步聲) 鄧老師，你好！我和芷晴知道你來年負責電競學會，所以想向你

了解一下電競學會的活動。  

  

鄧老師：  卓熙、芷晴，你們好。讓我先問問你們，為甚麼想參加電競學會？  

  

卓熙：  讓我先說吧！我每天都有玩電子遊戲，但很多時候只是自己一個玩。我希

望參加電競學會後，能認識一班志同道合的朋友，大家一起玩。  

  

芷晴：  對我來說，玩電子遊戲是為了減壓。我認識的電子遊戲類型不多，但我猜

參加電競學會的同學，都有玩電子遊戲的豐富經驗。大家可以互相交流，

讓我認識更多不同類型的遊戲。  

  

鄧老師：  你們都喜歡玩電子遊戲，這是參加電競學會的最基本條件。不過電競和一

般玩電子遊戲不同。很多人聽到電競，就只想到玩電子遊戲，但其實兩者

是不同的。電競，是電子競技的簡稱。玩電子遊戲只是娛樂，是消閒活動，

可以隨時開始，隨時停下；而電競是具有競技元素的運動，需要經過持續

和有系統的訓練，才能在比賽中獲勝。  

  

芷晴：  原來電競和電子遊戲有這樣的分別。聽起來電競和一般玩玩遊戲很不同，

那麼電競比賽主要是以哪類遊戲為主呢？  

  

鄧老師：  電競比賽最初以射擊遊戲為主，但隨着電競的技術發展愈來愈成熟，現在

的比賽項目變得更多元化，例如角色扮演、運動類遊戲等。  

  

卓熙：  我聽說愈來愈多電競比賽在世界各地舉辦，也有不少遊戲玩家成為電競選

手。鄧老師，其實學校為甚麼會開辦電競學會呢？  

  

鄧老師：  這個問題問得很好。學校一直都希望開辦不同的學會，好讓學生發掘不同

的興趣。近年社會大眾開始關注電競，對電競的看法已沒那麼負面。電競

甚至成為國際體育競技項目，具有很大的發展前景。因此，我建議學校開

辦電競學會，加深學生對電競的認識。  

  

芷晴：  我最近觀看亞運比賽，才發現很多地區也成立了電競隊。難道學校想透過

電競學會培育學生成為電競選手去參加比賽嗎？  
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鄧老師：  我們沒有打算培育學生成為電競選手，只是電競既然已納入為競技運動，

我們也應該多加認識。不過，有些人對電競的認識和看法不夠全面，所以

學校開辦電競學會時也面對不少阻力，例如有老師擔心學生會沉迷電競世

界、有家長認為電競行業沒有發展空間，浪費時間；另一方面，學校需要

花費不少金錢，增添電競設備。若欠缺具體的計劃，就會浪費資源。  

  

卓熙：  我媽媽也不認識電競，她認為電競就是玩電子遊戲，都是浪費時間的。  

  

芷晴：  我的父母也有這樣的想法。不過，像鄧老師所說，電競已經流行起來，我

覺得讓同學有機會認識一下也不錯，說不定有些同學將來會投身電競行業

呢！  

  

鄧老師：  對呀！要改變大家的看法，不是一朝一夕的事，所以我們希望通過電競學

會的活動，讓大家了解電競行業近年在本港正迅速發展。政府近年投放了

不少資源發展電競，甚至有本地的電競隊代表香港參加國際電競比賽。  

  

卓熙：  原來香港已經成立了電競隊，真厲害！  

  

鄧老師：  對呀！為了加深學生對電競的認識，我正準備邀請嘉賓在週會向同學介紹

電競活動。你們想知道哪些有關電競的內容？  

  

芷晴：  我希望具體了解電競行業，例如它的前景、比賽項目等。  

  

卓熙：  芷晴，你所說的都可以在網上找到資料，不必特意邀請嘉賓來分享吧！我

就想聽一些更切身的內容，例如電競選手的真實生活、如何準備比賽等

等，讓同學考慮自己是否適合在電競行業發展。  

  

鄧老師：  好的，謝謝你們的意見，我會詳加考慮。同時，我也看看能否找到合適的

受訪嘉賓，再決定週會的主題。  
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角色  演繹者(性別) 

學生 1：  陳芷晴  (中三同學) 女  

學生 2：  黃卓熙  (中三同學) 男  

嘉賓：  張志明先生  (電競選手) 男  

 

卓熙：  各位老師、同學，早晨！我是中三甲班的黃卓熙。  

  

芷晴：  我是中三甲班的陳芷晴。卓熙，今日週會的主題和電競相關。你對電競有

多少認識呢？  

  

卓熙：  我對電競的認識不算很深，平常會玩電子遊戲，也會在網上觀看電競比

賽。看到電競選手比賽的情況，我覺得他們很厲害。如果我能夠成為他們

的一份子就好了！  

  

芷晴：  原來你有留意電競比賽，那麼，今天週會的內容一定能吸引你了。我們邀

請了電競選手張志明先生來跟我們分享。﹙拍掌聲﹚  

  

張先生：  各位同學好！多謝學校邀請我來跟大家分享，希望這次的分享能讓同學多

了解電競選手的生活。卓熙，剛才聽你說有興趣成為電競選手，我想先問

問你，你覺得電競選手的生活是怎樣的？  

  

卓熙：  電競選手的生活應該很輕鬆吧！整天也在玩電子遊戲，不用讀書考試。  

  

張先生：  我成為電競選手前和你的想法一樣，但入行後發現原來並不輕鬆。電競選

手每天早上十一時就在電競館練習，按教練的指示，跟隊友或其他電競隊

進行練習賽。賽後需檢討表現，重整策略，直到凌晨三、四時才休息，每

天如是，並不如在家中玩電子遊戲，想休息就休息，想睡覺就睡覺。我們

的生活很刻板，訓練時間長，幾乎沒有其他娛樂。  

  

卓熙：  (驚訝的語氣) 原來電競選手的生活這麼刻苦，我還以為會比讀書輕鬆。  

  

芷晴：  卓熙，我猜你平常也不會温習到凌晨三、四時吧！張先生，我知道你參加

本地的電競隊前，也曾加入內地的電競隊。你覺得兩個地方的電競隊有甚

麼分別？  
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張先生：  內地較香港早成立電競隊，所以在配套上也較完善。最明顯的例子是內地

設有訓練屋。  

  

芷晴：  訓練屋是甚麼來的？和你剛剛提到的電競館有甚麼分別？  

  

張先生：  訓練屋是電競隊隊員訓練和居住的地方。隊員平日都會一起生活，到周末

才回家。至於香港的電競館，則只提供訓練設施。每天完成訓練後，我們

就會回家。  

  

卓熙：  那麼，你覺得哪一種方式較好？  

  

張先生：  我比較喜歡在訓練屋訓練。因為能節省交通時間，而且可以在生活中多認

識隊友，從而建立關係和默契，對於彼此的合作有很大的幫助。大部份重

視比賽的選手都會爭取時間訓練，因為當你停下來時，其他選手會努力追

趕，甚至超越你。  

  

芷晴：  電競選手認真的態度很值得我們學習呀！但如果在訓練屋訓練，就很少時

間回家，家人仍支持你成為電競選手嗎？  

  

張先生：  剛開始時，家人也不支持我以電競為職業，因為他們對電競不了解，認為

玩電子遊戲沒出息，而且這個行業沒有前景。  

  

卓熙：  那麼，有甚麼原因驅使你堅持下去？   

  

張先生：  成為電競選手是我的夢想，我不想輕言放棄，想用行動向家人證明自己是

認真的。其中，通過比賽所得的成就感是我堅持下去的主要因素。  

  

芷晴：  是因為比賽勝利所獲得的成就感？  

  

張先生：  對呀！在比賽過程中，我和隊友能發揮平時訓練的水平，或者臨場互相協

調以解決困難，最終勝出比賽。現在想起來，那些場面還歷歷在目呢！  

  

芷晴：  若有機會，我也想觀看電競比賽，體驗一下！張先生，有些同學希望成為

電競選手，你有沒有甚麼建議給他們？  

  

張先生：  我覺得同學要先對電競有清楚的認識，了解電競選手的生活，再考慮是否

適合自己。我認識一些青少年，在讀書或人際關係上出現問題，便沉迷玩

電子遊戲，更揚言要成為電競選手，以為這樣就可以解決這些問題。  
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卓熙：  最後他們有沒有堅持下去？  

  

張先生：  沒有呀！他們最後因為抵受不了艱苦的訓練而放棄。很多人認為電競選手

只需坐在電腦前操作鍵盤，不需消耗體力，但其實電競賽事的訓練強度與

傳統運動差不多。  

  

卓熙：  電競訓練也需要鍛煉體力？  

  

張先生：  當然啦！電競比賽往往歷時數小時，需要長時間坐着操作控制器。因此，

除了要熟悉遊戲的玩法，也要做適量帶氧運動或器械訓練，令身體保持最

佳狀態，才可長時間在比賽中維持高水平。  

  

芷晴：  這真的不容易呢！聽說電競選手職業生涯短暫，退役後還可以有甚麼發展

呢？  

  

張先生：  芷晴，你這個問題問得好。電競選手一般到了 25 歲之後，便因為反應變

慢、手部出現勞損等原因而退役。不過不用擔心，退役後可擔任電競隊其

他崗位，例如負責訓練選手的教練、負責分析遊戲數據，然後提出建議的

分析師等。  

  

卓熙：  張先生，謝謝你今天的分享，讓我們能具體了解電競選手的實際生活，相

信同學一定獲益良多。  

 


